
— Людмила Алексеевна, сей�
час большим спросом пользу�
ются воспоминания актрис,
актеров, режиссеров о своих
бывших женах, мужьях, лю�
бовниках и любовницах. Как
вы относитесь к таким ме�
муарам?
— Я не читаю такую литерату�

ру. За этим стоит желание про�
держаться на плаву, как�то при�
влечь к себе внимание, мельк�
нуть на журнальной обложке, в
«ящике», напомнить о себе…
Знаете, у английских актеров су�
ществовало замечательное пра�
вило: сыграв короля, актер дол�
жен ретироваться и не обреме�
нять своим присутствием зрите�
ля, потому что велика возмож�
ность обнаружить свою посред�
ственность. Сегодня все на про�
дажу. Актеры пишут мемуары. Но
я не считаю, что все достойны
того, чтобы их книги читали. Для
этого нужно быть избранной лич�
ностью, очень интересной, глубо�
ко ответственной.

— Чувство ответственности
— это прекрасно, но только
любовь делает человека
счастливым.
Вы согласны?
— Любовь —

это один из са�
мых больших та�
лантов человека.
Любовь бывает
разной. Она бы�
вает болезнен�
ной, она бывает
в ы с о ч а й ш и м
проявлением ду�
ха — это от чело�
века зависит, от
того, насколько
богата его душа,
насколько он в
любви к обожае�
мому предмету
щедр, не собственник, насколько
он понимает, что любовь не тер�
пит никакой кабалы. Любовь —
это тоже очень большая ответ�
ственность и работа души преж�
де всего.

— Вы сказали, что умение лю�
бить — это своего рода та�
лант. А вам повезло в жизни
на людей, одаренных этой спо�
собностью?
— В общем, да. Повезло. И

если говорить о мужьях, которые
у меня были, и если говорить о
каких�то хоть и очень редких, но
все�таки романах, которые слу�
чались в моей жизни. И если го�
ворить о поклонниках, с кото�
рыми я общалась, которые мог�
ли любить, преклоняться — нена�

вязчиво, не обременяя своей лю�
бовью. 

— За вами, наверное, красиво
ухаживали?
— Вы знаете, для меня всегда

было важно, чтобы человек спер�
ва покорил мои мозги, душу, а
потом уже тело. Для меня секс —
это не просто постель, не просто
удовольствие, полученное в го�
лом виде от более или менее
нормального партнера. Нет, это
никогда не было для меня прием�
лемо. Мы из того времени, когда
ценился романтизм в отношени�
ях, когда читали стихи, оказывали
знаки внимания, необязательно в
виде дорогих подарков или кра�
сивых букетов. Просто в этом
непременно участвовала фанта�
зия души.

— Ваш опыт замужества был
счастливым?
— Ну не во всем, естественно.

В чем�то счастливым. Знаете,
как Гоголь замечательно сказал:
человеку что�то померещится с
юности, и он всю жизнь этого
ждет и считает себя обделен�
ным… Нет, мы получаем ровно
столько, сколько заслуживаем.

Хотя, конечно, всегда хочется ду�
мать, что ты заслуживаешь боль�
шего…

— Людмила Алексеевна, а
правда, что вас приглашали в
Голливуд?
— Да, но в то время это было

невозможно. Как мне сказали в
Госкино, мы не знаем, в каких
фильмах вы будете играть, а
вдруг это будет антисоветчина?
Америку я «открыла» гораздо
позже, в составе делегации ки�
нематографистов, которую воз�
главлял Элем Климов. Это была
очень интересная поездка, пото�
му что мы общались с ведущими
режиссерами Голливуда, с са�
мыми выдающимися актерами. 

— В Театре Российской ар�
мии, где вы работаете, вами
сыграно много главных ролей
мирового репертуара. На ва�
шем счету леди Макбет, вы
играете Настасью Филиппов�
ну в «Идиоте» — роли труд�
ные, требующие огромной са�
моотдачи…
— Кажется, Станиславский го�

ворил, что, играя Шекспира и
Достоевского по�настоящему, с
полной отдачей, можно сойти с
ума. Работа над ролью Настасьи
Филипповны шла мучительно,
долго ничего не получалось. Ино�
гда я доводила себя до того, что
после репетиций заходила в
метро, стояла и думала: сейчас
брошусь на рельсы — и все,
всем мучениям конец. Но, слава
богу, этой глупости не соверши�
ла. Роль пошла, как только я по�
няла, что Достоевского, чьи ге�
рои погружаются в бездны безы�
сходности, отчаяния и мрака на�
до играть радостно, весело. Пока
я накачивала себя, пыталась от
всего в жизни отключиться, хоро�
нила всех подряд, обливалась
слезами так, что мокрые пятна
были на сцене, зритель сидел в
недоумении. Но однажды в силу
обстоятельств я приехала на
спектакль буквально за пять ми�
нут до его начала. Успела только
переодеть платье и выскочить на
сцену, и спектакль полетел —
без лишнего напряжения, ненуж�
ных слез. И зрители увлеклись, и
я стала получать удовольствие.
Это большая загадка.

— Профессия актрисы требу�
ет незаурядного здоровья. Ре�
петиции, спектакли, съемки,
гастроли…
— Да, мне нужно хорошее здо�

ровье, чтобы я могла работать,
реализовываться, чтобы я не об�
ременяла никого заботами о се�
бе. Для этого нужно наблюдать за
собой, знать свои слабые места,
полученные от рождения или
приобретенные за время гастро�
лей и съемок с их частыми про�
студами, стоянием в холодной
воде, беганием в легких туфель�
ках по снегу при температуре ми�
нус 27 градусов. Охрана труда у
артистов всегда оставляла же�
лать лучшего, у нас ведь не было
подогреваемых подошв. Питание
на съемочной площадке, особен�
но в экспедиции, как правило,
плохо организовано. Хорошо,
если это какая�то зажиточная
станица, где есть нормальная
столовая, где все растет, зреет. А
в основном это сухой паек, ка�
кие�то бутерброды. Отсюда ис�
порченные желудки, гастриты.

По молодости нам кажется, что
здоровья и энергии хватит на
десятилетия, а когда потихонеч�
ку все это начинает рассыпаться,
думаешь: «Боже мой, когда же
это произошло?». И понимаешь,
что, всю жизнь мотаясь по стра�
не, меняя регионы, климаты, ча�
совые пояса, нарушая режим
сна, питаясь в каких�то непонят�

ных студийных столовых (да и
театральные столовые оставляют
желать много лучшего), ты под�
рывала свое здоровье. А за все
приходится расплачиваться.

— Профессия актрисы связа�
на с большими психофизичес�
кими нагрузками. Что помо�
гает вам снимать накопившу�
юся усталость?
— Дело не в профессии. Се�

годняшняя жизнь все дальше и
дальше уводит человека от за�
данного природой ритма. Приро�
да верна своим сезонам, после
лета наступает осень, после осе�
ни — зима, неизменными оста�
ются сроки вызревания культур.
Поэтому только общение с при�
родой способно вернуть душе
гармоничное состояние. 

— Вам как актрисе прихо�
дится запоминать огромное
количество текста. Как вы
тренируете свою память?
— Память нужна всем. Как го�

ворят, если хочет Господь нака�
зать, он лишает разума, а разум
и память всегда вместе. Память
тренируема. Когда я много дуб�
лировала, то моя память была на�
тренирована таким образом, что�
бы быстро запоминать текст и

так же быстро его забывать. Мне
давали, например, две страницы
текста, и за 15 минут я должна
была его выучить. Я его запоми�
нала, но едва заканчивалось 
озвучание, и я уже, убей бог, не
помнила, о чем говорила. Заучи�
вание стихов, текста роли — сама
по себе хорошая тренировка па�
мяти. В спектакле «Супруги Ка�
ренины», например, у меня 87
страниц толстовского текста,
сложного, с огромными пери�
одами, где одно предложение
растягивается на целую страни�
цу. В спектакле «Княгиня Ольга»
у меня тоже много текста, это
практически моноисповедь. В
общем, с текстом мне везет, по�
этому, конечно, приходится по�
стоянно тренировать память,
чтобы она не застоялась. Ну а
потом есть немало средств для
укрепления памяти, есть фарма�
кологические препараты, улуч�
шающие кровоснабжение сосу�
дов головного мозга, есть чес�
ночное масло, укрепляющее па�
мять, та же экологически чистая
вода.

— Как вы поддерживаете
спортивную форму? Занимае�
тесь на тренажерах, бегаете
по утрам, плаваете в бассей�
не?
— Я вообще очень подвиж�

ная, всегда любила танцевать.
Просто ставила музыку и танце�
вала под нее — час, два, три. Де�
лала всевозможные гимнастики,

начиная от дыхательной
и кончая йоговской. Ко�
гда была помоложе, ме�
ня в театре называли
каучуковая женщина, по�
тому что я была очень
гибкая, завязывалась
узлом. Конечно, со вре�
менем гибкость потихо�
нечку теряется, но я
продолжаю этим зани�
маться. Стараюсь тре�
нировать тело. Сегодня
актер должен уметь все
и быть ко всему гото�
вым.

— Актерский мир тоже
не так прост, как это
кажется…

— Это тоже такая ба�
ночка с пауками бывает.
Но ведь всегда притяги�
ваешь к себе то, чего
хочешь. Меня жизнь
приучила всегда дер�
жать уважительную дис�
танцию с коллегами по

театру и с партнерами по съе�
мочной площадке. Не обреме�
нять их излишними подробностя�
ми своего существования, не на�
вязывать общения, потому что
все перегружены своими забота�
ми, проблемами — и професси�
ональными, и житейскими. Не�
обходимо — помогу, я, в общем,
человек миролюбивый…

— Насколько?
— Не кусаюсь, и меня пока

что не очень кусали. Раньше я
была более ранима, я расточи�
тельно позволяла себе реагиро�
вать на какие�то слухи, сплетни,
интонации, обидные слова. Сей�
час понимаешь, что мы все несо�
вершенны и не надо держать ни
на кого обиды — этим только се�
бе хуже делаешь. Поэтому сей�
час, если что�то очень раздража�
ет, отстраняешься и говоришь:
Господь сам разберется. Вообще
есть простые истины: не завидуй
и будешь счастлив. Будь благо�
дарен за то, что есть в твоей
жизни. Довольствуйся тем, чем
располагаешь, — это залог твое�
го душевного равновесия, покоя
и благодати. 
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